

REMISE DE L'INSIGNE DE CHEVALIER DE L'ORDRE DU MERITE

PAR M. LE PREFET DE LA REUNION LE 8 AVRIL 2021

Discours de Christine RICHET

Monsieur le Préfet,

Mesdames les Elues ,

Monsieur le Président du Fonds régional d'art contemporain, membre de l'Académie de la Réunion,

Mon Cher époux,

Chers Collègues,

Je suis très honorée, Monsieur le Préfet, que vous ayez accepté de me remettre l'insigne de chevalier de l'ordre du mérite et très honorée également d'avoir servi l'Etat sous votre autorité pendant près de deux ans.

Deux années dont une bouleversée par la pandémie qui a touché le secteur culturel, comme d'autres, de plein fouet. Le secteur culturel vous est particulièrement reconnaissant de l'attention que vous lui avez porté pour lui permettre de traverser cette période difficile.

Il m'a semblé important de le dire ici et de dire également que, grâce à votre soutien, toute l'équipe de la DAC a pu venir en aide à ce secteur avec force aux côtés des autres services de l'Etat et des collectivités territoriales.

Je souhaite remercier nos partenaires de tous les jours, les collectivités territoriales précisément, Mesdames les élues à la culture, investies sans relâche au service de leurs concitoyens, Monsieur et Mesdames les directeurs et directrices de la culture, qui me font l'honneur de leur présence, avec lesquels nous construisons, en complémentarité, des politiques qui prennent en compte et valorisent à la fois le passé et le présent, le patrimoine et la création, l'excellence artistique professionnelle et les pratiques amateurs, politiques qui doivent permettre à chacun de s'exprimer, d'apporter sa part de culture, de découvrir d'autres univers pour aller plus loin au fond de soi-même et pour aller vers les autres.

Je souhaite également remercier de sa présence l'équipe de la DAC, conseillers et chefs de service, une bien belle équipe, compétente, investie, passionnée que je vais quitter prochainement à regret mais qui continuera à servir avec le même dynamisme, je le sais bien, ce beau territoire qu'est La Réunion.

Ce territoire qui m'a tant apporté et où je termine ma carrière après avoir bouclé une boucle personnelle, celle de l'appartenance à une famille métissée, compliquée (comme toutes les familles) et hantée pour une part d'elle-même par l'exigence de la justice et de l'égalité des droits.

Ce territoire dont François Héran, professeur au Collège de France, sociologue, titulaire de la chaire Migrations et Sociétés, dit, en espérant sa prévision juste, qu'il ressemble à ce que sera la France dans 30 ans, un pays riche de son multiculturalisme, grâce auquel s'est construit un vivre-ensemble heureux.

Ce territoire si bien incarné par Monsieur Mario Serviabile, président du Fonds régional d'art contemporain, géographe, historien, romancier, éditeur, haut-fonctionnaire, homme de l'éducation populaire et de l'indianocéanie, et chevalier de la Légion d'Honneur, qui me fait l'honneur et le plaisir de m'accompagner dans mes premiers pas maladroits de décorée de l'Ordre du Mérite.

Je terminerai en disant que rien ne me prédestinait, de par mon origine sociale et mon appartenance familiale, à avoir le parcours professionnel qui est aujourd'hui le mien. Je le dois d'abord à une partie de ma famille, ensuite à mes instituteurs, institutrices, professeurs de l'école de la République, enfin à mon époux, Hervé Jubeaux, que je remercie également de sa présence ici et depuis 45 ans ; contrairement à bien des hommes de notre génération, tu as non seulement considéré comme une évidence, mais rendu possible, qu'une femme s'accomplisse professionnellement et qu'un couple puisse cheminer ensemble en permettant à chacun d'avancer, sans que l'un se sacrifie pour l'autre, et tout en construisant une famille.

Au terme de ma vie professionnelle, cet insigne de l'Ordre du Mérite me permet de mesurer le chemin parcouru par la petite fille pour laquelle l'école était tout ; l'archéologie, le mythe du passé heureux ; les études supérieures, la découverte d'un nouveau monde qui est allé en s'élargissant de l'Europe à l'hémisphère sud, de l'archéologie à la LOLF, de la recherche à l'édition, de l'administration d'un établissement public aux fonctions de DRAC.

Je suis profondément reconnaissante à la République que vous représentez, Monsieur le Préfet, de m'avoir ainsi distinguée, non pas seulement en tant que personne mais aussi en tant qu'un parcours rendu possible grâce aux institutions de la République et à d'autres que moi, tant je crois que la réussite est toujours collective et non seulement individuelle.

Je vous remercie.